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ДОБРОЕ НАЧАЛО-ПОЛОВИНА ДЕЛА Любовь Гармашева ра- цехе электролампового за- час соревнуется за достой-
■ _ ную встречу XXIV съездаботает в бригаде А. Прото- вода. Ее коллектив досрочно вд|£с_

попова в заготовительном выполнил пятилетку и сей- Фото Э. Стойло-ва.
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Первый квартал-ударный. Так решили молчановцы.
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•
68  процентов квартального плана по сдаче мяса обя

зуются дать в январе кривошеинские животноводы.

В з я в
Коллектив ТЗРО решил 

в первом квартале реализо
вать изделий на 10.370 ты
сяч рублей, что составит 27 
процентов годового плана. 
Дополнительно к плану за
вод выпустит 10 тысяч пар 
резиновой обуви и 15 тысяч 
квадратных метров различ
ных кожтоваров.

В социалистических обя
зательствах серьезное вни
мание уделяется росту про
изводительности труда. Он 
будет обеспечен за счет'осу
ществления организацион-

в  с о ю з н и к и  в о в о е
но-технических мер и внед
рения новой техники. Среди 
наиболее крупных меро
приятий намечены такие, 
как ввод в эксплуатацию 
подвесной дороги, которая 
осуществит механическую 
транспортировку обуви. На 
восьми конвейерах начнут 
работать агрегаты по специ
альной обработке обуви. За 
счет этих и многих других 
внедрений будет получен 
экономический эффект в 
сумме 110 тысяч рублей.

Другой источник — рацио
нализаторские предложения, 
внедрение которых сбере
жет 100 тысяч рублей.

Серьезное внимание на 
заводе будет уделяться обу
чению рабочих. Более 400 
человек повысят свои тех
нические и экономические 
знания. Продолжит работу 
школа передового опыта, 
будет проведен цикл лек
ций по экономике и т. д.

Коллектив предприятия 
окажет большую помощь

труженикам сельского хо
зяйства. В деревне Перовка 
завод построит в 1971 году 
два птичника. Все заказы 
для сельского хозяйства, 
намеченные на I квартал, 
будут выполнены досрочно 
к 22 марта.

Существенное место за
нимают социально-культур
ные мероприятия. Коллек
тив завода поможет в строи
тельстве общежития, дет
ского комбината, приступит 
к сооружению плавательно
го бассейна.

Тринадцать лет работает 
на такси Николай Ефремо
вич Золин. Свой личный пя
тилетний план он выполнил 
за 4 года.

Отличный водитель, Ни
колай Ефремович ведет и 
большую общественную ра
боту. Член контрольно-тех
нической комиссии, предсе

датель цехового комитета.
Благодарностью платят 

ему за отличное обслужива
ние томичи. Хранит Ни
колай Ефремович и дорогие 
сувениры — автографы, 
оставленные ему в память о 
работе гостями нашего горо
да артистами Баталовым, 
Гусевым, Кузнецовым.

Включившись в соревно
вание за достойную встречу 
XXIV съезда партии, тов. 
Н. Е. Золин в Наступив
шем году ежедневные зада
ния выполняет на 125 — 130 
процентов, квартальный 
план он обязался выполнить 
к 25 марта 1971 года.

Фото В. Ивановой.

ПЕРВАЯ
ПРОДУКЦИЯ

Еще накануне новогодне
го праздника в совхозе «Бе- 
лостокский» тщательно го
товились к отправке на 
Томский мясокомбинат пер
вой партии скота в счет пла
на 1971 года. Животново
ды отобрали 100 бычков 
весом по 350—400 кило
граммов, шоферы оборудо
вали автомашины для их 
транспортировки. 4 и 5 ян
варя колонны машин вышли 
в рейс. По нескольку десят
ков голов молодняка круп
ного рогатого скота отпра
вили также совхозы «Кри- 
вошеинский», «Володин- 
ский» и «Петровский». В 
счет плана первого года пя
тилетки продано государст
ву 75 тонн говядины. Сле
дом из совхоза «Володин- 
ский» вышли в рейс маши
ны с продукцией свинофе.рм.

В итоге за первую неде
лю нового года совхозы 
района продали 90 тонн го
вядины и свинины, выпол
нив квартальный план на 20 
процентов. Всего в январе 
намечено сдать 310 тонн мя
са — это 68 процентов 
квартального плана. План 
первого квартала по произ
водству и продаже живот
новодческой продукции ко 
дню открытия XXIV съезда 
партии будет перевыполнен.

Н. САСЬКОВ.
. Кривошеинский район.

ПО ПРИМЕРУ ТРУЖЕНИКОВ ЛЕСА
С хорошей инициативой 

выступил коллектив Молча- 
новского леспромхоза. Взяв 
обязательство достойно 
встретить- XXIV съезд 
КПСС, он решил реализо
вать 33 процента годового 
плана товарной продукции. 
На предприятии из рабочих 
подсобных служб создано 5 
комплексных бригад допол
нительно. Многие бригады 
верхнего склада пересмот
рели свои обязательства. 
Например, бригада И. С. 
Ильиных дала слово в пер
вом квартале заготовить 7 
тысяч кубометров леса. Ее 
примеру последовала брига

да Г. Н. Иваницкого. Трак
тористы, вальщики, их по
мощники, водители лесово
зов и тепловозов решили 
бороться за то, чтобы не 
было ни минуты простоя. 
Четыре дополнительные 
бригады сформированы и на 
нижнем складе. Здесь раз
вернулось соревнование за 
выпуск древесины высоких 
сортов, за повышение от
пускной цены каждого ку
бометра леса. Партийный 
комитет, дирекция леспром
хоза разработали условия 
соревнования, где преду
смотрено и моральное, и ма
териальное поощрение побе

дителей.
Начинание лесозаготови

телей одобрило бюро Мол- 
чановского райкома партии. 
Бюро обязало все партий
ные организации, руководи
телей промышленных пред
приятий обсудить призыв 
тружеников леса.

Почин молчановских ле
сорубов поддержан во мно
гих коллективах промыш
ленных предприятий. Кол
лективы кирпичного завода 
и рыбозавода борются за 
то, чтобы в I квартале, вы
полнить не менее 30 про
центов годового плана.

Н. СТЕПИЧЕВ.

Ш А Г  Н Е Ф Т Е П Р О В О Д А
Зима — самая благо

приятная пора для строите
лей нефтепровода. В тече
ние ее необходимо выпол
нить большую часть годово
го объема работ. Поэтому 
каждый день должен быть 
использован с наибольшей 
■отдачей.

Коллективы изолировоч
ных участков, базирующие

ся в Александровском рай
оне, приняли повышенные 
социалистические обяза
тельства в честь XXIV 
съезда КПСС. Каждая ко
лонна ежемесячно обязует
ся подготавливать не менее 
15 километров трубопрово
да. Это значит, что уже в 
январе может быть заизо-

лировано не менее 100 ки
лометров нефтепровода.

Изолировщики обрати
лись ко всем строителям 
нефтепровода Александров
с к о е — Анжеро-Судженск, 
призвав их добиться высо
ких результатов в предсъез
довском социалистическом 
соревновании.

В. ГРИГОРЬЕВ.

ЦЕЛИ БУДУТ ДОСТИГНУТЫ
ГП Л 1 » т т т п  т г п т т к п г т  « г  — г -  ^  — _____ ' — ■Коллектив нашего управ 

ления ведет основные рабо
ты на Советском нефтяном 
месторождении. Здесь мы 
рассчитываем в январе — 
марте освоить 35 процентов 
годового плана— 1,5 миллио
на рублей. На всех объек
тах, которые строит наш 
коллектив в районе Стреже- 
вого, за три месяца будет 
выполнено строительно-мон-

<

тажных работ на 2,4 мил
лиона рублей, что составля
ет 30 процентов годового 
задания.

В январе—марте наши 
бригады проложат 60 кило
метров выкидных линий, 
построят 30 километров ли
ний электропередач. Будут 
сданы в эксплуатацию 1.000 
квадратных метров жилья, 
детясли на 900 мест, обще

житие на 70 мест и столо
вая на 50 мест. Автотранс
портная контора получит от 
нас профилакторий пло
щадью 1.400 квадратных 
метров.

В. КЛИМЕНКО, на
чальник СМУ-2; Л. КО
ВАЛЕНКО, секретарь 
парторганизации; Л. КУ- 
ДЕЛЯ, председатель 

поетройкома.

ОРИЕНТИРЫ ТОМСКИХ ТРУЖЕНИКОВ
С с о б р а н и я  п а р т и й н о  - х о з я й  ап

Промышленность города за
вершила пятилетнее задание 
25 ноября. Дополнительно 
страна получила продукции на 
56 миллионов рублей. Объем 
промышленного производства 
возрос на 42'процента. Освое
но производство 360 видов из
делий, внедрено более 100 ав
томатических и поточных ли
ний, сотни высокопроизводи
тельных механизмов.

За пятилетку в развитие 
экономики и культуры города 
вложено почти 350 миллионов 
рублей, сдано 478 тысяч квад
ратных метров жилья, 60 кило
метров, водопроводных и ка
нализационных линий, введено 
,57 километров троллейбусных 
линий. Объем бытовых услуг 
увеличился почти в два раза.

* * *
Немало впечатляющих

цифр, рассказывающих о тру
довых достижениях томичей в 
минувшей пятилетке, привел в 
докладе секретарь Томского 
горкома КПСС Ю. И. Литвин- 
цев. Особенно успешным был 
1970 год —  год ленинского 
юбилея.1 Развернувшееся со
циалистическое соревнование 
помогло трудящимся досроч
но выполнить годовой план 
по реализации изделий. Ха
рактерно, объем производства 
возрос на 8,1 процента и це
ликом получен за счет возрос
шей производительности тру
да, достигнут без увеличения 
численности работающих.

Технический прогресс мно-

шив а г . Т о м с к а
гогрэнен. Он предусматривает 
внедрение автоматизации и 
улучшение нормирования, 
освоение новых видов изделий 
и перестройку вспомогатель
ных служб, повышение квали
фикации специалистов и высо
кую дисциплину во всем. О 
том, что промышленность 
города шла по верному кур
су, можно судить по многим 
примерам. При общем росте 
производства предприятий ма
шиностроения за пятилетку в 
1,6 раза выпуск приборов и 
средств автоматизации .увели
чился в 3 раза. Новые типы 
электродвигателей, подшипни
ков, марки кабелей, аналого
вычислительные машины, бе
татроны —  лучшая характери
стика совместной деятельно
сти производственников и уче
ных.

Значительно изменились ус
ловия труда, техническая во
оруженность, культура произ
водства на предприятиях гор. 
Томска. Пожалуй, наиболее 
разительные перемены прои
зошли на манометровом за
воде. Коллектив предприятия 
повел настоящую борьбу за 
повышение эффективности 
производства, за ускорение 
темпов технического прогрес
са. Манометристы убедитель
но показали, какие широкие 
возможности открывает перед 
предприятием новая система 
планирования и экономическо
го стимулирования.

Об успехах завода расска

зывалось уже неоднократно. 
Хотелось бы только подчерк- 
нуть, что в их основе ком
плексный подход к решению 
вопросов механизации произ
водственных процессов. Более 
80 процентов всех операций 
переведено на поток. Осуще
ствлена комплексная техноло
гия бесперееалочной тран
спортировки деталей и гото
вой продукции. 30 подвесных 
и напольных линий, образно 
говоря, «подняли производст
во в воздух», устранили руч
ной труд десятков подсобных 
рабочих. Мы преднамеренно 
рассказываем о механизации 
вспомогательного производст
ва, потому что на большинст
ве даже крупных томских за
водов значительно отстает 
служба тыла. Внимание к этой 
проблеме на манометровом 
дало рачительный толчок в 
росте производительности 
ТРУД«, в повышении культуры 
производства. Завод —  един
ственное предприятие в горо
де, удостоенное Советом Ми
нистров СССР и ВЦСПС дип
лома «Предприятие высокой 
культуры производства».

—  Говоря о несомненных 
достижениях томских промыш
ленных предприятий, мы не 
можем не видеть серьезных 
недостатков в деятельности 
отдельных предприятий, —  
подчеркнул в докладе Ю. И. 
Литвинцев. —  В городе есть 
коллективы, не выполняющие 
государственных заданий.

Ими недодано изделий на 4,3 
миллиона рублей.

Среди отстающих —  мясо
комбинат, гормолзавод, ком
бинат бытовой химии, тек
стильная фабрика, ГРЭС-ll, го
ловной завод и завод № 2 
ОПСМ. Немало предприятий 
не справилось с программами 
по повышению производитель
ности труда, допустило опере
жение роста заработной пла
ты над ростом производитель
ности труда. То есть наруша
ются основные принципы со
циалистического хозяйствова

ния, ибо опережающий рост 
производительности труда —  
основа повышения материаль
ного благосостояния.

Особое внимание должно 
быть обращено в новом году 
качеству выпускаемых изде
лий. Ни одно томское изделие 
еще не имеет Знака качеству. 
Больше того, если в 1969 г. 19 
предприятий города готовили 
свои изделия к государствен
ной аттестации, то в 1970 г. та
ких предприятий осталось 
только 10.

Докладчик и выступавшие в 
прениях указывали, что на 
предприятиях промышленно
сти, на стройках города все 
еще остаются большие неис
пользованные резервы. Не
смотря на то что многие 
строительные подразделения 
более устойчиво работали в 
прошлом году, ввели в эк
сплуатацию ряд важных про
изводственных объектов и

объектов соцкультбыта, со
циалистические обязательства 
остались не выполненными. 
Одна из основных причин это
го —  распыленность сил и 
средств по многочисленным 
объектам, недостаточные свя
зи между заказчиками и под
рядниками. Об этом, в част
ности, говорил в своем вы
ступлении В. К. Паршуто, сек
ретарь парткома треста 
«Томскжилстрой».

Обсуждая итоги закончив
шейся пятилетки на рабочих 
собраниях, необходимо не за
бывать и о тех просчетах и 
ошибках, которые были допу
щены. Потому что впереди у 
томичей большие дела, вы
полнение которых требует бо
лее высокого напряжения, ор
ганизованности, дисциплины. 
С первых дней нового года на 
предприятиях еще ярче раз
горается социалистическое со
ревнование за достойную 
встречу XXIV съезда КПСС. 
Многие коллективы в эти дни 
принимают повышенные тру
довые обязательства к пред
стоящему съезду и на 1971 
год.

Крайне важно правильно 
спланировать производствен
ную программу по кварталам. 
Пленум областного комитета 
КПСС поставил задачу реали
зовать в первом квартале 26—  
28 процентов промышленной 
продукции к годовому плану.

—  Эта цель вполне осуще
ствима. Обсуждая обязатель

ства по встрече XXIV съезда 
КПСС, мы решили в первом 
квартале выполнить 26,3 про
цента годовой программы, —  
сказал директор завода 
«Эмальпровод» В. В. Меньше- 
нин. —  Квартальное задание 
по производству продукции 
для сельского хозяйства бу
дет завершено за два месяца.

О  том, как готовятся встре
тить XXIV съезд партии, гово
рили в своих выступлениях 
шофер пассажирского авто- 
предприятия № 1 А. Ф. Завго- 
родний и наладчик подшипни
к о в о й  завода Т. С . Гелоев.

— Коллектив нашего пред
приятия, —  отметил А. Ф .‘ 
Завгородний, —  решил повы
сить производительность тру
да, повести поход за эконо
мию и бережливость. В день 
открытия съезда мы будем ра- ’ 
ботать на сбереженном топли
ве. ' 1

—  Трудовой подъем,, вы
званный ленинской ударной 
вахтой, не снижается. Во .всех 
цехах развернулось соревно
вание в честь XXIV съезда 
КПСС. Наши обязательства 
предусматривают повышение 
производительности труда, 
улучшение культурно-бытовых 
условий подшипниковцев, по
мощь труженикам сельского 
хозяйства, —  заверил Т. С. Ге- 
лоев.

—  О т имени трудящихся 
Томского района я передаю 
благодарность промышленным 
коллективам г. Томска. Они

помогли нам в уборке урожая, 
в строительстве многих объек
тов на селе, и особенно в 
строительстве животноводче
ских объектов. Мы надеемся, 
что и впредь будут крепнуть 
наши связи, увеличиваться по
мощь горожан в укреплении 
материально-технической базы 
на селе, —  сказал секретарь 
Томского райкома КПСС В. Г. 
Свиридов.

О  планах дальнейшего улуч
шения'обслуживания томичей 
и предсъездовских обязатель
ствах рассказала директор 
универмага А. И. Поскребы
шева.

Участники собрания партий
но-хозяйственного актива при
няли социалистические обяза
тельства в честь XXIV съезда 
КПСС и на 1971 год.

К открытию XXIV съезда 
КПСС' намечено реализовать 
в первом квартале 26— 28 
процентов продукции от го
дового плана. Сдать 30 ты
сяч квадратных метров 
жилья, первую очередь заво
да железобетонных конст
рукций, хлебозавод, цех ша
риковых подшипников. 
Предприятия стройиндуст
рии освоят выпуск конст
рукций для соцкультбыта на 
основе улучшенной серии 
крупнопанельных домов, эф
фективного н облицовочного 
кирпича.

Будет продано населению 
города товаров сверх плана 
на 400 тысяч рублей.

ИНФОРМАЦИЯ

| Щ Ж Ш Ж

УЧЕНЫЕ ИЗОБРЕТАТЕЛИ
Новые авторские свидетель

ства на оригинальные изобре
тения получили в последнее 
время научные сотрудники 
Томского института радио
электроники и электронной 
техники. Научные сотрудники 
В. В. Подлипенский и В. М. 
Хорошаев выполнили ориги
нальную работу в области те
левизионной техники. Они 
создали транзисторный гене
ратор пилообразного напря
жения, позволяющий значи
тельно улучшить качество те
левизионного изображения. 
Особенно широкое примене
ние этот генератор найдет в 
лабораторных исследованиях. 
Старший преподаватель А. М. 
Пороховниченко разработал 
телевизионный координатор. 
А группа ученых института 
—  Н. Н. Шитарев, А. А. Ши
баев и В. Я. Супьян —  выпол
нила оригинальную работу в 
области фазоизмерительной 
техники. Всего на рубеже пя
тилеток научные работники 
института получили девять 
авторских свидетельств на 
изобретения.

И. ФЕДОРОВА.

ОДИННАДЦАТОЕ 
ЗНАМЯ УЧИЛИЩА

Группа военнослужащих 
Томского высшего военного 
командного училища связи во 
главе с офицером Н. И. Сави
ным помогала минувшей 
осенью убирать богатый уро
жай труженикам сельского 
хозяйства Одесского района 
Омской области. Воины пора
ботали на славу. Исключи
тельную организованность, 
высокую дисциплину военно- 
служащих-томичей, понимание 
ими ответственности за судь
бу урожая отметили в своем 
постановлении бюро Одесско
го райкома КПСС и райиспол
ком. Они наградили воинов 
памятным Красным знаменем 
и постановили передать его на 
вечное’ хранение в училище. 
Сейчас знамя вручено, к деся
ти имеющимся в училище 
красным знаменам боевой и 
трудовой славы прибавилось 
одиннадцатое.

Д. СМИРНОВ.

ШКОЛЬНИКАМ
СТРЕЖЕВОГ0

Б дни школьных каникул в 
Стрежевом организован спор
тивно-оздоровительный лагерь.
В нем находятся около 70 ре
бят. Они проводят тренировки 
по лыжам, боксу, баскетболу. 
Занимается со школьниками 
Г. Соломонов, тренер детской 
спортивной школы. Но не 
только спортивными меро
приятиями заполнены дни. 
Ребята прослушали беседы: 
«Советские Вооруженные Си
лы —  боевой щит завоеваний 
Октября», «Комсомол в освое
нии нефтяных богатств Севе
ра», «Перспективы развития 
Стрежевого», «Врачебный
контроль и гигиена спортсме
на». Руководит работой в оз
доровительном лагере штаб 
ударной комсомольской строй
ки совместно с парткомом.

Б. ЖУКОВ.

НОВАЯ ЛИНИЯ—
НОВЫЙ МЕТОД

На Томском заводе режущих 
инструментов смонтирована 
новая автоматическая линия 
ина позволит изменить тех
нологию обработки сверл 
Фрезерные ,и прочие методы
обработки заменит один _
вышлифовка. Обработанные 
аоразивом сверла приобретут 
особо высокую точность. Но
вая линия вступит в строй в 
первом квартале наступивше
го года и поможет коллективу 
завода г достойно выполнить 
повышенные обязательства,
дуЯТкпсснавстречу xx,v съез'

л. ХМЕЛЬНИЦКИЙ.

Томский завод торгового 
оборудования вскоре присту
пит к изготовлению новых ви
дов продукции. Трест «Торг- 
маш» уже прислал томичам 
техническую документацию на 
оборудование для гастрономов 
и промтоварных магазинов 
самообслуживания. Завод, 
прежде чем начать серийное 
производство нового оборудо
вания, изготовит опытные 
ооразцы для двух томских ма
газинов —  промтоварного и 
гастрономического.

А. ЧУРЕЛОВ.

ИНФОРМАЦИЯ
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•  Э к о я о м ж т е с к о е  
в о с п и т а н и е

Пропагандисты
одного завода

На этом снимке еы види
те двух лучших пропаган

дистов Томского манометрово
го Завода. Старший инженер 
отдела главного конструктора 
В. И. ^Григорьев (слева) чет
вертый год ведет занятия в 
школе основ марксизма-лени
низма. Виктор Иванович хоро

шо овладел методическими 
приемами, умело использует 
наглядные пособия. Свой 
опыт Б. И. Григорьев охотно 
передает другим пропаганди
стам.

Б этом учебном году началь
ник производственного отдела 
М. Б Бердичевский (на спим-

СТРАНИЦА ДЛЯ СИ1............. ..................

О б с у ж д а ю т с я
итоги пятилетки

На этой неделе в Томске и некоторых районах области 
состоялись семинары пропагандистов. В Томске на город
ском семинаре руководителей занятий системы политиче
ского просвещения с докладом об итогах • выполнения 
пятилетнего плана выступил первый секретарь горкома 
КПСС И. Д. Васюков. Свое выступление секретарь гор
кома партии Л. Г. Блинов посвятил задачам партийной 
пропаганды в связи с подготовкой к XXIV съезду КПСС.

Об итогах выполнения заданий пятилетки тружениками 
пригородных хозяйств рассказал на районном семинаре 
пропагандистов секретарь Томского райкома КПСС 
П. И. Ляшко.

Вчера двухдневные семинары пропагандистов, где об
суждаются итоги пятилетнего плана, закончились в Кол- 
пашеве и Кривошеине. Полученные знания, фактиче- 

. ский материал руководители занятий будут использовать 
в работе со слушателями.

М. МИХАЙЛОВ.
ПШН11П111Ш1ШШ1 iniiHiiiignniiiiiiHHiiiiiHgin

ПРЕДМЕТ
ОСОБОГО
ВНИМАНИЯ

Шестой год проводит за
нятия в школе основ марк
сизма-ленинизма замести
тель начальника отдела тех
нического контроля К. А. 
Арестов. Большинство его 
слушателей занимается с 
первого года создания шко
лы. Ким Александрович — 
пропагандист требователь
ный. Его слушатели гото
вятся к занятиям серьезно, 
ведут конспекты, активно 
участвуют в обсуждении 
изучаемой темы.

К. А. Арестов убежден, 
что ключ всей организа
ции учебного процесса —  
отличная посещаемость. На 
одном из занятий двое слу
шателей школы совсем от
сутствовали, один опоздал. 
Все они держали ответ пе
ред парткомом завода.

Как всегда организованно 
прошло занятие в школе ос
нов марксизма-ленинизма у 
пропагандиста А., С. Осина. 
На каждом занятии обяза
тельно видишь токаря Ми
хаила Яковлевича Зудина, 
слесаря Бориса Ивановича 
Степанова. Это передовые 
рабочие, орденоносцы, они 
считают, что учеба очень 
помогает им. То же самое 
можно сказать о технологе 
П. ,П. Васине, энергетике 
Г. И. Авдееве и других. Все 
они активно выступают на 
семинарах, относятся к уче
бе ■'творчески.

Е. ПОНОМАРЕНКО.
Завод «Сибэлектромотор».

ГАЗЕТА  
В ГАЗЕТЕ

Идейной закалке комму
нистов, беспартийного акти
ва, формированию научного 
мировоззрения у молодежи 
районная газета «Заветы 
Ильича» уделяет постоянное 
внимание. В этом учебном 
году первомайские журнали
сты выпускают «Страницу 
пропагандиста». Эта свое
образная газета в газете вы
ходит регулярно и уже за
воевала авторитет у своих 
читателей.

Вышел пятый номер 
« С т р ани цы пропагандиста».

Их выпуск редакция пла
нирует продолжить до кон
ца учебного года.

Пропагандисты
одного завода

На манометровом заводе 
—  тридцать четыре про- 

пагандиста. В основном это —  
инженерно-технические ра
ботники. Заводской партком 
добивается, чтобы организация

производства и воспитание ра
бочих были единым творче
ским процессом п деятельно
сти руководящих кадров и 
специалистов.

На этом снимке —  инженер- 
экономист планового отдела 
Н. Ф. Иванова. Нина Филип
повна ведет занятия в школе 
коммунистического труда, в 
которой занимаются рабочие 
пятого цеха. К выполнению 
своего партийного поручения 
пропагандист относится добро
совестно.

Снимки Е. Лисицына.

не справа) ведет занятия в 
комсомольском кружке «Бесе
ды о социалистической эконо
мике». Его кружок стал одним 
ип лучших на- предприятии. 
Марк Борисович имеет с~1.:т 
работы п партийной политсе
ти, постоянно ищет новые 
формы проведения занятий,

Е решениях декабрьского 
(1969 г.) и июльского
(1970 г.) Пленумов ЦК 
КПСС подчеркнуто все воз
растающее значение эконо
мического воспитания совет
ских людей.

Экономическую теорию в 
нашей области изучают слу
шатели четырех факульте
тов вечерних университетов 
марксизма-ленинизма, двад
цати двух  ̂городских и рай
онных школ и семинаров 
партийно-хозяйственного ак
тива, трехсот двадцати ше
сти теоретических семина
ров, шестисот тридцати од
ной школы основ марксиз
ма-ленинизма, трехсот де
сяти начальных политшкол 

всего около тридцати 
тысяч человек. Более трид
цати тысяч рабочих и кол
хозников занимаются в се
мистах шестидесяти пяти 
школах коммунистического 
труда, где также преобла
дает экономическая тема
тика.

В нынешнем учебном го- 
в системе партийной 

учебы впервые были созда
ны начальные политшколы, 
в которых изучаются осно
вы экономических знаний.

Все пропагандисты и 
слушатели начальных по
литшкол с основами эконо
мических знаний обеспече
ны программами и- учебны
ми планами. Учебно-методи
ческие и теоретические ма
териалы в виде приложения 
регулярно публикуются в 
«Экономической газете». 
Дом политического просве- ' 
щения совместно с редакци
ей пропаганды Томского 
телевидения и Томским 
университетом организовал 
дикл передач в помощь изу- 
тающим основы экономиче
ских знаний. Создание та- 
той учебно-методической 
5азы позволяет многим шко
лам работать интересно, до- 
5иваться высокой активно
сти слушателей. Уже сейчас 
ложно отметить успешную 
>аботу таких пропаганди

стов, как М. В. Богданова 
(подшипниковый завод),
С. Я. Далызин (Томский де
ревообрабатывающий ком
бинат), А. Г. Чугуевский 
(ТЭМЗ), А. Е. Долиновский 
(ГРЭС-2) и многих других. 
Экономические школы поз
воляют многие вопросы рас
сматривать на конкретных 
примерах из жизни пред
приятий. Слушатели полу

чают ясное представление о 
том, как в политике нашей 
партии органически сочета
ются экономическая теория, 
ленинские принципы социа
листического хозяйствова
ния, передовой опыт.

Школы основ марксизма- 
ленинизма, где изучается 
политэкономия, стали наи
более массовым звеном в 
системе политучебы. В ра
боте этих школ немало 
трудностей, и связаны они 
с недостаточной подготов
ленностью определенной ка
тегории слушателей. И все 
же опыт показывает, что 
старательностью пропаган
дистов, их методическим ма
стерством, настойчивостью 
самих коммунистов эти 
трудности преодолеваются. 
Успешно работают школы 
основ марксизма-ленинизма, 
которыми руководят пропа
гандисты И. В. Плешков и 
В. И. Григорьев (маномет
ровый завод), Г. Г. Бабина 
(«Эмальпровод»), В. С. Пав

лова («Томкабель»), Г. С. 
Баюкова (завод резиновой 
обуви), Е. С. Рогожина 
(химфармзавод), П. Л. Су
харев (завод измерительной 
аппаратуры) и другие.

Намного улучшилась ра
бота районных школ пар
тийно-хозяйственного акти
ва. В декабре мне довелось 
присутствовать на занятии 
районной экономической 
школы в Томском райкоме 
КПСС. Занятие на тему 
«Основные положения науч
ной организации производ
ства, труда и управления в 
сельском хозяйстве» вел ди
ректор опытно-производст
венного хозяйства Б. Н. Си
доренко. Свободно объясняя 
теоретический материал, 
Борис Никифорович очень 
умело, без какого-либо ис
кусственного «притягива- 
ния» использовал местный 
материал, свой личный опыт 

; управления хозяйством. Это 
^особенно радует. Теоретиче
скими знаниями невозмож
но овладеть без связи с 
практикой, с конкретными 

, ̂ задачами каждого пред
приятия. На занятии ис
пользовались технические 
средства пропаганды. При 
помощи аппарата «ЛЭТИ» с 
дистанционным управлени
ем Б. Н. Сидоренко в лю
бую минуту мог показать 
нужную таблицу, диаграм
му.

Активно действует эконо- 
' мическая школа при Том

ском горкоме КПСС. Ее 
* слушатели объединены в 21 

семинаре, которые органи
зованы по месту работы. 
Лекции слушателям школы 
читают видные ученые ву
зов г. Томска.

Успешно работает област
ная экономическая школа.

Однако уровень и со
держание пропаганды эконо
мических знаний пока еще 
не отвечают выдвинутым 
требованиям. На многих 
промышленных и сельско
хозяйственных предприяти
ях отсутствует строгая си
стема экономического обра- - 
зования. Результативность 
занятий снижают форма
лизм, декларативность изло
жения материала.

В последние годы эконо
мическое отделение и отде
ление партийно-хозяйствен
ного актива вечернего уни
верситета марксизма-лени
низма при Томском горко-, 
ме КПСС окончило более 
400 человек. Они получили 
серьезную экономическую 
подготовку. Как правило, 
это директора предприятий, 
начальники отделов — од
ним словом, организаторы 
производства. Кому, как не 
им, возглавить сейчас эко
номическую пропаганду, 
экономическое воспитание 
масс? К сожалению, пар
тийные организации очень 
плохо используют столь 
значительный резерв пропа- 
гандистов-экономистов.

Одним из существенных 
недостатков является и то, 
что изучение экономической 
теории очень часто подме
няется разбором текущих 
организационно- хозяйствен
ных вопросов. Конечно, ухо
дить от этих вопросов 
нельзя, но надо знать, когда 
и как ими заниматься. Если 
разбирать их на политзаня
тиях, то только через приз
му законов политической 
экономики, экономической 
политики КПСС. Иначе ка

кая же это теоретическая 
учеба? В. И. Ленин учил, 
что отдельные стороны и 
отдельные явления совре
менной хозяйственной жиз
ни надо рассматрирать, как 
составные части определен
ной системы общественного 
хозяйства, как проявления 
коренных черт этой систе- 

. мы.
Партийные организации 

должны постоянно повы
шать свою ответственность 
за постановку пропаганды 
экономических знаний. Сле
дует еще раз обдумать си
стему учебы работников 
каждого завода, леспромхо
за, совхоза, колхоза — каж
дого предприятия и хозяй
ства. Надо пересмотреть все 
программы, где изучаются 
не экономические пробле
мы, и включить в них необ
ходимый минимум вопро
сов экономики и экономиче
ской политики партии.

В каждой партийной ор
ганизации должна быть раз
работана система повыше
ния экономических зна
ний. На ряде пред
приятий нашей области та
кая система уже прослежи
вается. (По всеобщему при
знанию, наилучший вариант 
— трехступенчатая система. 
В первую ступень входят — 
двухгодичная начальная по
литическая школа в системе 
партийной учебы, кружки 
комсомольского политпро
свещения, а в формах мас
совой пропаганды — циклы 
лекций и специальные лек
тории, народные, универси
теты экономических знаний, 
школы коммунистического 
труда и передового опыта, 
школы технической подго
товки и, наконец, различ
ные курсы подготовки, пе
реподготовки и повышения 
квалификации кадров. Вто
рая ступень — школы основ 
марксизма-ленинизма в си
стеме партийной. учебы, 
кружки «Беседы о социали
стической экономике» — в 
комсомольской сети, циклы 
лекций по экономике, шко
лы мастеров, постоянно дей
ствующие курсы повышения 
квалификации. Третья сту
пень (здесь занимаются лю
ди, имеющие высшее обра
зование) — университет 
марксизма-ленинизма, тео
ретические семинары по 
экономическим проблемам, 
партийно - хозяйстве и н ы е  
школы.

Владимир Ильич Леййн 
говорил, что экономика — 
самая интересная политика. 
Экономическое воспитание 
— одно из важнейших 
средств формирования ком
мунистического мировоз
зрения, один из рычагов 
проведения в жизнь полити
ки партии, направленной на 
повышение эффективности 
социалистического произ
водства.

Целенаправленная работа 
партийных организаций на
шей области по экономиче
скому образованию руково
дящих кадров, пропаганде 
знаний экономики среди ши
роких масс трудящихся бу
дет способствовать повыше
нию их творческой активно
сти, успешному выполнению 
высоких социалистических 
обязательств, принятых в 
честь XXIV съезда КПСС.

Н. КИРИЛЛОВ, 
заведующий Домом по- . 
литического просве
щения обкома КПСС.

ПОЛИТИЧЕСКАЯ
КНИГА

По просьСз пропагандистов
и слушателей системы полити-
ческого просвещения вводим
постоянный раздел нашей
страницы — tПолитическая

В 1970 году Политиздат вы
пустил серию консультаций по 
отдельным работам В. И. Ле
нина.

Кандидат экономических на
ук С. С. Калашников в своей 
ьрошюре «О  работе В. И. Ле
нина «Экономика и политика 
в эпоху диктатуры пролета
риата» рассказывает, в какой 
исторической обстановке соз
давалось произведение вождя, 
раскрывает богатство содер
жащихся в нем ленинских 
идей, показывает неразрыв
ную связь современных про
блем экономическрго разви
тия нашей страны и других со
циалистических стран с теми 
теоретическими положениями, 
которые выдвинуты В. И. Ле
ниным в его работе более по
лувека назад. Брошюра напи
сана интересно, доходчиво.

В сокровищнице ленинского 
идейного наследия видное ме
сто занимает труд «Что такое 
«друзья народа» и как они во
юют против социал-демокра
тов?» Кандидат философских 
наук Е. С. Куликов в своей 
брошюре «О  книге В. И. Лени
на «Что такое «друзья наро- 
да» и как они воюют против 
социал-демократов!» расска
зывает об исторических усло
виях, в которых была написа
на эта книга, раскрывает ее 
идейное содержание и исто
рическое значение в жизни 
нашей партии, в международ
ном коммунистическбм и ра
бочем движении.

Со времени выхода в свет 
работы В. И. Ленина «Великий 
почин» прошло более полу
века, но до сих пор это произ
ведение является настольной 
книгой каждого коммуниста, 
образцом воинствующей боль
шевистской публицистики. В 
брошюре «Произведение В. И. 
Ленина «Великий почин» 
П. А. Казанский рассказывает 
об этой выдающейся работе, 
о том, какое громадное зна
чение придавал Владимир 
Ильич субботникам, социали
стическому соревнованию, по
вышению производительности 
труда.

Вышло несколько новых 
книг для пропагандистов и 
слушателей системы комсо
мольского политпросвещения. 
Хрестоматия «Беседы о пар
тии» рассчитана на пропаган
дистов кружка «Беседы о пар
тии» и построена на основе 
примерного учебного плана в 
системе политического про
свещения молодежи.

В издательстве ЦК ВЛКСМ 
«Молодая гвардия» в 1970 го
ду вышла книга «Молодежь м 
труд». Она посвящена вопро
сам трудового воспитания мо
лодежи. Книга написана на 
основе социальных исследова
ний, проведенных в различ
ных районах страны социоло
гами, экономистами, психоло
гами, педагогами, комсомоль
скими работниками.

Вызывает большой интерес 
книга «Беседы о коммунисти
ческой морали». Это книга- 
хрестоматия, В ней собраны 
высказывания по вопросам 
нравственности К. Маркса,
Ф. Энгельса, В. И. Ленина и 
их соратников, видных фило
софов, деятелей литературы, 
искусства. В этой книге содер
жатся методические советы и 
рекомендации пропагандисту.

В. БЕХТЕР.

ill

СОВХОЗНАЯ
ЭКОНОМИЧЕСКАЯ

Партийная организация сов
хоза «Корниловский» стремит
ся к тому, чтобы изучение 
марксистско-ленинской теории 
шло в тесной связи с жизнью, 
с задачами коммунистическо
го строительства. Для пропа
гандистов и слушателей систе
мы политпросвещения органи
зован выпуск совхозной «Эко
номической газеты», где дает
ся анализ работы подразделе
ний хозяйства. В школе основ 
марксизма-ленинизма, занятия 
в которой ведет пропагандист 
Н. Н. Жиров, коммунисты сов
хоза с большим интересом 
провели анализ развития сво
его хозяйства по отдельным 
его отраслям.

Л. СЕРГЕЕВ.
Совхоз «Корниловский»
Томского района.

Нам бы хотелось расска 
зать о том опыте, который 
накоплен Кировским райко
мом КПСС по организации 
контроля за учебой руково
дящих кадров.

Почему именно об опыте 
контроля?

Говорить об эффективно
сти политической учебы ди
ректора завода или началь
ника цеха — руководителя 
любого ранга — можно 
лишь при одном условии: 
если ■ изучение вопросов 
теории идет творчески. Но 
до творчества иногда бывает 
далеко, так как на первый 
план порой выступают дру
гие понятия с-' дисциплина 
и партийная ответствен
ность. Сегодня .—. производ
ственное совещание, завтра 
командировка — и опять 
директор завода пропустил 
занятие в теоретическом 
семинаре. Один раз пропу
стил,- вторрй раз пришел 
неподготовленным, и так 
учеба превращается в фор
мальность. А ведь творче
ское -изучение марксистско- 
ленинской теории, методо
логии помогает ’ руководя
щим работникам I—  это убе
дительно показала практика 
— правильно анализировать 
сложные явления общест
венной и производственной 
жизни, овладевать совре
менными методами управле
ния,' повышает активность и 
деловитость наших кадров. 
Значит, постоянный конт
роль за идейно-теоретиче
ской подготовкой руководя
щих работников — важная 
задача партийных комите
тов.

В марте 1968 года бюро 
обкома КПСС обсуждало 
вопрос о марксистско-ленин

ском образовании руководя
щих работников Кировского 
района. Было отмечено: сек
ретари райкома, работники 
отдела пропаганды и агита- • 
ции регулярно встречаются 
с руководителями, главны
ми специалистами пред
приятий и организаций, ин
тересуются их политиче
ской учебой, глубиной зна
ний, бюро райкома система- 
тиче'ски заслушивает инфор
мацию секретарей парторга
низаций об учебе руководи
телей , — это заслуживает 
внимания других райкомов 
партии, всех партийных ко
митетов. Прошло почти три 
года. Теперь система орга
низации контроля за поли
тической учебой в Киров
ском райкоме стала еще бо
лее совершенной, более 
четкой.- Вот одна -неделя, из 
практики. ■

Во вторник, в районный 
комитет партии были. при
глашены руководители двух 
стройуправлений — ГРЭС-2 
И РСУ-41, Беседа состоя
лась , у секретаря райкома 
А. П. Габрусенко. В своей 

, информации секретарь парт
бюро , стройуправления 
ГРЭС-2 Е. А. Бурдо расска
зал, как учатся коммунисты.

— Это очень хорошо, — 
замечает А. П. Габрусенко. 
— Если вам удалось до
биться того, что все занятия 
идут по „установленному 
распорядку, без срывов и 
переносов, то теперь обрати
те внимание на,идейный 
уровень, методику их про
ведения. И сразу разреши
те задать вопрос: поче
му нигде не учится Борис 
Павлович Митрошин?

Начальник стройуправле
ния В. П. Митрошин дол

жен заниматься в городской 
экономической школе. Не 
был ни на одном занятии.

—• Не знаю, почему, — 
отвечает Е. А. Бурдо.

Ситуация эта не новая. 
Когда .речь заходит об уче
ба руководителя предприя
тия илй учреждения, замин
ка такая возникает не впер
вые.

Секретари парторганиза
ций обоих стройуправлений 
получают в райкоме зада
ние — на ближайших собра
ниях обсудить вопрос о по
литической учебе руково
дящих работников, специа
листов и информировать об 
этом райком.

На другой день нам дове
лось присутствовать на бе-

нарское занятие для слуша
телей экономической школы 
и не состоялось.

Видимо, нет необходимо
сти приводить стенограмму 
разговора первого секрета
ря райкома с главным инже
нером — характер этого 
разговора понятен и так. 
Партийному бюро проектно
го института было указано

О п ы т  р а й к о м а

И ДЕЛО
На беседу приглашен и 

В. П. Митрошин. Извест
ные оправдания: план, сове
щания, другие дела. Но оп
равдания не принимаются в 
расчет. Каждый коммунист, 
тем более руководитель 
должен повышать свой идей
но-теоретический уровень, 
учиться работать с людьми. 
Это не желание, это обя
занность. Как выяснилось, в 
течение года начальник 
стройуправления ни разу не 
выступил с политинформа
цией. Все его взаимоотно
шения с коллективом — 
только по производственной 
линий.

Примерно такая же кар
тина в РСУ-41. Начальник 
управления Ю. С. Столбов 
не посетил ни • одного заня
тия.

седе, которая проходила у 
первого секретаря райкома
A. М. Сафронова. Был1 
приглашен главный инже
нер Томского отделения ин
ститута «Энергосетьпроект»
B. Г. Сибирев.

Вместе с другими руково
дителями отделения инсти
тута В. Г. Сибирев учится в 
городской экономической 
школе. В своем коллективе 
со слушателями 'этой школы 

■ он должен вести семинары. 
На первой лекции Виктор 
Гаврилович был, вторую 
из-за командировки пропу
стил. Затем ушел в .отпуск. 
Сам не попросил подобрать 
на время отпуска другого 
пропагандиста, и партбюро 
не позаботилось об этом. 
Так в отделении «Энерго- 
сетьпроекта» ни одно семи-

на отсутствие контроля за 
учебой коммунистов, за ра
ботой пропагандистов, было 
также предложено заслу
шать В. Г. Сибирева и на
казать его за безответствен
ное отношение к выполне
нию партийного поручения.

На этой же неделе со
стоялось заседание в отделе 
пропаганды и агитации рай
кома. Обсуждалась работа 
методологических семина
ров в педагогическом инсти
туте. Вместе с инструкто
ром отдела Е. Я. Слепцо
вым в подготовке этого воп
роса приняли участие заве
дующий кафедрой филосо
фии медицинского институ
та В. Н. Сагатовский и до
цент кафедры философии 
университета В. В. Чешев. 
На заседание отдела при

гласили ученых кафедр об
щественных наук, организа
торов политической учебы 
других вузов. Обсуждение 
прошло интересно. Райком 
партии рекомендовал пар
тийным организациям всех 
вузов обратить внимание на 
работу методологических 
семинаров, проявлять боль
ше требовательности к руко
водителям политической 
учебы и к слушателям се
минаров.

Последним пунктом не
дельного плана контроля за 
учебой кадров района яви
лись вопросы, вынесенные , 
на заседание бюро. На этот 
раз заслушивалась инфор
мация об учебе руководя
щих работников завода ма
тематических машин и тек
стильной фабрики. Бюро 
райкома наметило конкрет
ные сроки, к которым пар
тийные организации этих 
двух предприятий должны 
устранить имеющиеся недо
статки. а

Встречи секретарей, дру
гих ответственных работни
ков райкома с руководите
лями предприятий, различ
ных организаций и учреж
дений, их беседы о повыше
нии идейно-теоретического 
уровня стали постоянными. 
Но необязательна эти бе
седы выполняют, как гово
рят, воспитательные функ
ции. Например, сразу за 
главным инженером отделе
ния «Энергосетьпроекта» у 
А. М. Сафронова .побывал 
главный инженер Томского 
управления строительства 
И. А. Пронин. В непринуж
денном разговоре Иван 
Александрович поделился с 
секретарем райкома своими

планами изучения произве
дений В. И. Ленина, раедка- 
зал о том, что первые четы
ре тома Полного собрания 
Сочинений вождя он уже 
законспектировал, что так 
же основательно решил изу
чить все другие тома.

Какой бы характер ни но
сили беседы в райкоме 
партии — воспитательный 
или, так сказать, информа
ционный, в любом случае 
это — настоящий партий
ный контроль. Во-первых, 
он повышает ответствен- 

, ность партийных комитетов 
1 и самих коммунистов-руко- 
водителей, во-вторых, — 
дает возможность работни
кам райкома знать реальное 
положение вещей в идейной 
подготовке кадров. И. нако
нец, это помогает планиро
вать дальнейшую работу, 
определить, как следует 
вмешаться — побывать на 
месте, послать опытного ме
тодиста или попросту уси
лить требовательность.

В практике "Кировского 
райкома, как видите, ничего 
необычного нет. Но эта 
практика сильна не новиз
ной формы, а своим содер
жанием, его глубиной и 
конкретностью. За словом в 
этих случаях обязательно, 
следует дело. ЕсЛи говорить 
о результатах той недели, 
которую мы провели в рай
коме, то результаты, как го
ворят, не замедлили ска
заться. В партийных органи
зациях района, о которых 
уже говорилось, проведены 
пропущенные ранее семи
нарские занятия, стала луч- 
ше посещаемость, заметно 
повысилась активность слу- 
шателей.

Р. РОМАНОВ.
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Выполняя наказ партии
Начало года проходит 

под знаком подготовки к 
предстоящему съезду пар
тии. Коллективы заводов, 
фабрик, совхозов и колхо
зов, научных учреждений и 
учебных заведений, отчиты
ваются о проделанном, про
веряют выполнение наказов 
партии. Вот и на областном 
семинаре секретарей пар- 
тийных организаций школ 

Ш  шел разговор о выполнении 
постановления ЦК КПСС и 
Совета Министров СССН «О 
мерах дальнейшего улучше
ния работы средней обще
образовательной школы» 
и задачах партийных орга
низаций школ.

С докладом выступила за
меститель заведующего от

делом науки и учебных за
ведений обкома КПСС А. Н. 
Райская. Учительство мно
гого добилось за эти годы: 
постоянно растет успевае
мость, все большее число 
детей заканчивает среднюю 
школу, укрепляется мате
риальная база. Школьные 
партийные организации мно
гое делают для совершенст
вования учебно-воспитатель
ного процесса, самообразо
вания учйтелей, являются 
зачинателями многих полез
ных дел. Но еще не всем 
партийным организациям 
хватает боевитости, после
довательности и настойчи
вости.

Опытом нравственного 
воспитания школьников по

делился директор школы- 
интерната № 3 г. Томска 
Г. А. Псахье. О системе 
идейно-политической работы 
с учителями и учащимися 
рассказала заместитель сек
ретаря парторганизации 
итатской школы № 1 С. П. 
Шендо. Секретарь парторга
низации Тогурской средней 
школы В. И. Кузнецов рас
сказал о практике руковод
ства комсомольской и пио
нерской работой,

Перед Участниками семи
нара выступили также за
меститель председателя обл
исполкома Г. С. Кривов, за
ведующий облоно М. Д. Ши- 
пулин и другие. Итоги ра
боты семинара подвел за
ведующий отделом науки и
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учебных заведений обкома 
КПСС П. Я. Слезно.

Участники семинара по
бывали в школах Томска, 
где познакомились с рабо
той партийных организаций, 
встретились с учеными пе
дагогического института, 
Томского филиала Научно- 
исследовательского институ
та школ Министерства про
свещения РСФСР, соверши
ли экскурсии в университет 
и НИИ ядерной физики, 
электроники и автоматики.

В. АРСЕНЬЕВ.
* * *

НА СНИМКЕ: участни
ки областного семинара.

Фото В. Ефименко.
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ООВЩЕНИЯ Р У Н О
ЗАСЕДАНИЕ ПОЛИТБЮРО ЦК ПОРП

В системе подготовки бу
дущих специалистов высшая 
.школа значительное . место 
отводит .научно-исследова
тельской работе студентов.

’ В НСО, теоретических и на
учно-технических конферен
циях, в конкурсах на луч
шую студенческую, работу 
студенты с первых лет ин
ститутской жизни приобща
ются к большой науке. Осо
бая роль принадлежит ис
следовательской работе сту
дентов на кафедрах общест
венных наук. Во-первых, она 
способствует формированию 
марксистско-ленинского ми
ровоззрения будущих спе
циалистов, более глубокому 
и всестороннему изучению 
ими теории научного комму
низма и, во-вторых, учит 
практическому применению 
марксизма в работе по из
бранной специальности, со
четанию научной теории с 
практикой. Все эго ставит 
перед кафедрами общест
венных наук задачу — : как 
можно шире привлекать сту
дентов к научно-исслёдова- 
тельекой работе. »■' ь,
" В  Томском инженеряо- 
сгроительном институте с 
этой целью прежде всего ис
пользуются семинарские за
нятия, построенные в фор
ме обсуждения рефератив
ных докладов. Наиболее ин
тересные студенческие до
клады после соответствую
щей доработки выносятся на 
теоретические или научно- 
технические конференции 
института. Такая форма ра
боты позволяет привлечь к 
научному исследованию не
мало юношей и девушек. В 
прошлом учебном году с ре
феративными докладами 
выступило более тысячи сту
дентов.

Наиболее Hie углубленная 
и серьезная научно-исследо
вательская работа ведется в 
кафедральных кружках. Ис
следованиями здесь руково
дят доценты И. М. Шапо- 
ренко, Б. И. Лещинер, В. А. 
Зибарев, 3. А. Плясова и 
другие, а также и молодые, 
перспективные в научном 
отношении преподаватели.

Прошлый учебный год 
прошел под знаком ленин
ского юбилея. Ленинская те
матика преобладала и’ на за
седаниях секций кафедр об
щественных наук XVII на
учно-технической студенче
ской конференции, которая 
прошла в апреле. Интерес
ными были доклады студен
тов О. Прокопович «В. И. 
Ленин и Сибирь», С. Икон
никова «Ленин —< руководи
тель нового типа», К. Баку
лина и Ю. Гулямова «Ленин 
о неисчерпаемости материи. 
Современная наука о струк
туре и свойствах материи»,
С. Волкова «В. И. Ленин о 
материальной заинтересован
ности при социализме» и 
другие.

Некоторые научно-иссле
довательские работы в той 
или иной мере соприкасают
ся с основной профессией

• будущих специалистов. На
пример, тема «Содержание 
и форма в архитектуре» рас
крывает философскую осно
ву монументального искусст
ва, применение философских 
законов в . архитектуре. При 
кафедре истории КПСС уже 
несколько лет разрабаты 
вается тема «Томское сту
денчество —• активный уча
стник строительства комму
низма». Получен ряд инте 
ресных обобщений. Установ
лено, что третий трудовой 
семестр благотворно сказы
вается на развитии само
стоятельности будущего ин
женера, дает ему много 
практических знаний, воспи
тывает в нем общественни
ка. С выводами студентов- 
исследователей знакомился 
обком комсомола и исполь
зовал их в организации тре
тьего трудового семестра.

Научно-практической дея
тельностью особого рода яв
ляется школа молодого лек
тора. Лекторами-студента 
ми для коллектива институ 
та, населения Томска и рай 
онов области за год прочита 
но около 350 лекций-

В вузе нередки случаи, 
дргда из кружковца и лекто
ра вырастает преподаватель 
кафедры общественных на
ук. Такой путь прошли со
трудники кафедры политэко
номии М. В. Колесниченко 
и Е. В. Найденов, выпуск
ники механического факуль 
тета.

Актив научно-иеследопа- 
тельских кружков кафедр 
общественных наук обычно 
не превышает 35—40 чело
век. Да и едва ли необходи
мо привлечение в них более 
обширного круга студентов.
В течение года происходит и 
отсев, и пополнение. Все это 
в известной мере влияет на 
качество и количество до 
кладов, представляемых на 
конференцию. Особенно 
трудно в этом отношении ка
федре истории КПСС, рабо
тающей с первокурсниками, 
Но коллектив кафедры вдум
чиво, терпеливо помога
ет воспитанникам. Сейчас
здесь идет активная подго
товка к очередной конферен
ции. Обещают быть интерес
ными доклады студентов 
В. Былина «Будущее том
ского Севера», Н. Мазина 
«О роли студенческЬй моло
дежи в революционном дви
жении капиталистических 
стран». Несомненный инте
рес вызовет коллективная 
работа группы первокурсни
ков механического факуль
тета «Томское студенчество 
—активный участник строи
тельства коммунизма», где 
будет обобщен опыт работы 
студенческих строительных 
отрядов, участия вузовской 
молодежи в субботниках и 
воскресниках, пропаганди
стской работе среди населе
ния.

Е. БАБИКОВА, 
преподаватель инженер

но-строительного ин
ститута.

ВАРШАВА, 6 января. 
(ТАСС). Как сообщает 
агентство ПАП, 6 января 
состоялось заседание Полит
бюро ЦК ПОРП, на кото
ром была заслушана инфор
мация о встрече Первого 
секретаря ЦК ПОРП Э. Те
река и Председателя Совета 
Министров П. Ярошевича с. 
Генеральным секретарем 
ЦК КПСС Л. И. Брежневым 
и Председателем Совета Ми
нистров СССР А. Н. Косы
гиным в Москве 5 января;

Политбюро с удовлетворени
ем отметило, что итоги 
встречи, которая прошла в 
духе взаимопонимания и 
сердечной дружбы, будут 
служить дальнейшему укре- 

-плению интернациональных 
уз между обеими партиями 
и братскому политическому, 
экономическому и научно- 
техническому сотрудничест
ву между Польшей и Со
ветским Союзом.

Политбюро ЦК ПОРП 
ознакомилось с проектом

постановления Совета Ми
нистров об обеспечении ста
билизации розничных цен 
на основные продоволь
ственные товары и’  снабже
нии рынка промышленными 
товарами.

-Политбюро ЦК ПОРП 
рассмотрело некоторые про
блемы, связанные с даль
нейшей нормализацией от
ношений между ПНР и 
ФРГ, вытекающие из до
говора, подписанного в Вар
шаве 7 декабря 1970 года.

I НА СЕССИИ 
РАБОЧЕГО 
КОМИТЕТА ИНК

ДЕЛИ, 7 января. Корр. 
ТАСС В. Матяш передает: 
В Дели состоялась сессия 
рабочего комитета — руко
водящего-органа правящей 
партии Индийский нацио
нальный конгресс (ИНК). В 
ее работе приняли участие 
лидер партии ИНК премьер- 
министр Индира Ганди; 
председатель партии Джаг- 
дживан Рам, главные.,щедц- 
стры индийских штатов. 
Центральйый войр'ос повеёт- 
ки дня — принятие предвы
борного манифеста ИНК, 
являющегося политической 
платформой партии на пар
ламентских выборах.

В этом документе отме
чается, что независимая Ин
дия избрала путь мира и 
прогресса. ИНК* выражает 
далее свое стремление «за
ручиться новым мандатом 
народа для осуществления 
социалистического курса» и 
призывает к борьбе с сила
ми реакции. Особый упор 
делается на необходимость 
борьбы с правыми элемен
тами, раздувающими рели
гиозно-общинную вражду в 
стране.

В проекте манифеста на
шли отражение определен
ные успехи', достигнутые. 
Индией по социальной ре
конструкции и подъему на
циональной экономики.

В проекте манифеста на
мечается пятилетняя про
грамма борьбы с безработи
цей — одной из острых 
проблем Индии, отмечается 
необходимость завершения 
аграрных реформ, дальней
шего развития государствен
ного сектора экономики.

Во внешнеполитическом 
разделе проекта манифеста 
подтверждается привержен
ность партии ИНК «полити
ке мирного сосуществова
ния и международного сот
рудничества».

Приступил к работе цент
ральный парламентский ко
митет ИНК, который подго
товит списки кандидатов, 
выдвигаемых депутатами от 
Национального конгресса в 
народную палату парламен-

ВСТРЕЧА В НЬЮ-ЙОРКЕ
НЬЮ-ЙОРК, 7 января. 

(ТАСС). Здесь состоялась 
встреча представителей 
СССР, США, Англии и 
Франции при ООН по воп
росам политического урегу
лирования на Ближнем Во
стоке.

По окончании встречи 
было сделано заявление, в

котором говорится, что 
представители четырех по
стоянных членов Совета 
Безопасности приветствуют 
возобновление обсуждений 
под эгидой Г. Ярринга - и 
выражают надежду, что эти 
обсуждения быстро приве-. 
дут к существенному про
грессу.

ОБЛИЧИТЕЛЬНЫЕ ДОКУМЕНТЫ
ЛОНДОН, 6 января. 

Корр. ТАСС Н. Туркатенко 
передает:

Впечатление разорвав
шейся бомбы произвели в 
Англии некоторые докумен
ты английской внешней по
литики, преданные гласно
сти по истечении установ
ленного законом 30-летнего 
срока.

Эти документы касаются 
событий 1940 года, когда 
Англия находилась в со
стоянии войны с гитлеров
ской Германией. Однако, 
как свидетельствуют доку
менты, члены тогдашнего 
английского правительства 
думали не столько о развер
тывании действий против 
гитлеровской Германии, 
сколько продолжали вына
шивать давние мечты о лик
видации Советского госу
дарства.

Отказавшись от сотруд
ничества с Советским Сою
зом для пресечения фашист
ской агрессии, правитель
ства Англии и Франции в 
то же время старались по
вернуть фашистскую Гер
манию против Советского 
Союза и -за его счет осуще
ствить «передел мира». При 
этом Англия не только воз
лагала надежды на фашист
скую Германию, но и сама 
готовилась напасть на Совет
ский Союз.

В январе 1940 года во 
время советско-финской 
войны комитет начальников 
штабов Англии представил 
кабинету доклад, озаглав
ленный «Военные последст
вия объявления войны Рос- 
pnH»._uBcK°pe после этого из 
английского министерства 
иностранных дел исходит 
секретная депеша послу 
Англии в Турции, которая 
информирует посла, что 
Англия «рассматривает во
прос о возможности нападе
ния на Баку» и что такой 
замысел является «частью 
пересмотра общей страте
гии».

Ряд других документов 
свидетельствует о том, что 
английское правительство в 
феврале 1940 года рассмат
ривало также план нападе
ния на Советский Союз в 
районе Кольского полуост
рова, чтобы оказать помощь 
белофиннам, когда уже бы
ло ясно, что их разгром бли
зок.

На заседании кабинета 
19 марта 1940 года ми
нистр иностранных дел лорд 
Галифакс предложил обсу- • 
дить вопрос о посылке в 
Черное море к берегам Со
ветского Союза экспедици
онного отряда.

27 марта Уинстон Чер
чилль, который в то время 
был морским министром,

вновь выдвинул план напа
дения на Баку, а к апрелю 
министерство авиации пред
ложило план «полного унич
тожения нефтепромыслов в 
Закавказье». Эти планы ма
скировались «необходи
мостью... лишить фашист
скую Германию «потенци
альных источников нефти».

Все это происходило в 
то время, когда гитлероз- 
ский вермахт уже марши
ровал к границам Дании, 
Норвегии, Голландии, Бель
гии, когда он готовился к 
разгрому английских воору
женных сил в Дюнкерке в 
мае 1940 года, после чего 
английский экспедиционный 
корпус спешно эвакуировал
ся в Англию, бросив всю 
технику.

Даже видавший виды бур
жуазный еженедельник 
«Экономист», комментируя 
опубликованные. секретные 
документы, приходит к вы
воду: «Документы заседа
ний кабинета в период 
«странной войны»'накануне 
нападения Германии на Да
нию и Норвегию в апреле 
1940 года выглядят- как об
разы из мира фантазии. По
истине на их основе трудно 

. представить себе, что Анг
лия и Франция находились 
в состоянии войны с Герма
нией».

Г о р
ВЕНА, 7 января. (ТАСС). s 

Австрийская газета «Фольк-1 
сштимме» опубликовала бе
седу с советскими граждана
ми еврейской национально
сти, которые выезжали в 
Израиль и после нескольких 
месяцев с трудом вырвались 
оттуда, охваченные желани
ем возвратиться на родину 
— в Советский Союз.

«Прием, который был 
оказан нам в Израиле, 
явился «первым шоком», — 
заявляют переселенцы. При 
въезде в страну они «были 
подвергнуты строгому конт
ролю и подробным допро-

ь к а я  п р а в д а
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сам». По прибытии грузов 
израильская таможня
вскрывала весь багаж. 
Часть вещей сразу же кон
фисковывалась, другие ве- 
(ци нередко «терялись в 
ходе контроля». За ввоз 
мебели и иных предметов 
переселенцы должны были 
платить пошлину, которая 
подчас превышала стои
мость самих вещей.

Как свидетельствуют фак
ты, приведенные переселен
цами, в Израиле с ними об
ращались как с гражданами 
«второго сорта», доверяли 
«лишь низкооплачиваемую

ПРОТИВ СУДЕБНОГО ФАРСА
НЫО-ИОРК, 7 января. 

Корр. ТАСС Э. Баскаков 
передает:

Адвокаты американской 
коммунистки Анджелы Дэ
вис, ставшей объектом поли
тического преследования 
американской реакции, офи
циально обратились в суд 
города Сан-Рафела с требо
ванием немедленного осво
бождения обвиняемой под 
залог и прекращения про
цесса в связи с «отсутстви
ем доказательств ее винов
ности». Затеянное калифор
нийскими властями «дело» 
по обвинению Анджелы Дэ
вис в «соучастии в убийст
ве» сфабриковано, подчер

кивается в письменном про
тесте защиты.

Решительно отвергая из
мышления властей о «пре
ступном побеге А. Дэвнс из 
штата Калифорния», защи
та отмечает также, что 
«отъезд Анджелы Дэвис из 
Калифорнии был продикто 
ван исключительно опасе
ниями за свою жизнь в свя 
зи с атмосферой ненависти, 
которую создавали вокруг 
нее калифорнийские вла
сти».

Тем временем по всей 
территории Соединенных 
Штатов ширится массовая 
кампания протеста против 
судилища в Сан-Рафеле.

П О Е З Д К А  Я Р Р И Н Г А

СПОРТ ф  СПОРТ •  СПОРТ •  СПОРТ •  СПОРТ

НЬЮ-ЙОРК, 8 января. 
(ТАСС). Специальный пред
ставитель генерального сек
ретаря ООН на Ближнем 
Востоке Г. Ярринг вылетел 
в Израиль, где он намерен 
провести консультации с 
правительством этой страны.

Как уже сообщалось, ара 
бо-изранльские контакты 
при содействии Ярринга бы 
ли возобновлены в Нью-
Йорке 5 января. Ярринг
уже провел встречи с по
стоянными представителями 
ОАР, Иордании и Израилягтгчп ПГМД

По круговой си стем е-д о  финала
АФИНЫ, 7 января. (ТАСС). 

Конгресс Международной фе
дерации футбола (ФЦФА) 
внял голосу общественности, 
многочисленных национальных 
федераций и решил впредь 
финальные игры чемпионата 
мира вплоть до решающего 
матча проводить по круговой 
системе. Шестнадцать сборных 

.команд: четырнадцать победи
телей отборочных игр, чемпион 
мира — сборная Бразилии и 
команда ФРГ — страны орга
низатора финальных соревно
ваний 1974 года будут разбиты 
на четыре группы. Однако за
тем вместо четвертьфинальных 
и полуфинальных матчей (по 
олимпийской системе) восемь

лучших команд'будут распре
делены на две финальные 
группы, где игры пройдут так
же по круговой системе. 
Команды, занявшие первые ме
ста, в решающем матче разы
грают звание чемпионов мира, 
а команды, вышедшие на вто
рые места, оспорят «бронзу». 
Таким образом, на чемпионате 
мира 1974 годф будет проведе
но не 32 матча, а на четыре 
больше.

Организационный комитет 
предстоящего чемпионата ми
ра сообщил на конгрессе . 
ФИФА, что срок подачи зая
вок истекает 30 июня этого го
да. Жеребьевка отборочных 
игр состоится в Дюссельдорфе

15 16 июля 1971 года, а сами
отборочные игры пройдут с 1 
октября 1971 года по 31 декаб
ря 1973 года.

ФИФА приняла решение 
сделать копию «Золотой боги
ни» и хранить ее в своей штаб- 
квартире. Еще четыре копии 
будут вручены национальным 
федерациям Уругвая, Италии, 
ФРГ и Англии, чьи сборные в 
разные годы становились чем
пионами мира.

Новый приз «ФИФА—кубок 
мира» будет впредь находить
ся в штаб-квартире Междуна
родной федерации футбола, 
чемпионам мира будет вру
чаться копия, а на оригинале 
проставят имя победителя.

С Т О  М А Т Ч Е Й
Седьмого января*после про

должительного антракта, в 
чемпионате страны по хоккею 
состоялось два очередных мат
ча. А всего теперь их сыграно 
в XXV первенстве СССР ровно 
сто. Вот что рассказывают о 
встречах седьмого января кор
респонденты ТАСС:

«Трактор — «Сибирь» —
3:2 (0:0, 1:0, 2:2). Счет открыл 
защитник челябинцев Суханов. 
Едва началась заключитель
ная треть матча, как молодой 
новосибирский форвард Яков
лев отквитал шайбу. Успех 
воодушевил гостей, и они, иг
рая в меньшинстве, сумели за
бить второй гол (Самохва
лов). Уральцы словно рассер
дились за «обидную» шайбу, и

сначала чемпион Европы среди 
юниоров защитник Тыжных 
установил равновесие в счете, 
а затем Картаев провел побед
ный гол.

«Торпедо» — «Крылья Сове
тов» — 2:4 (2:0, 0:3, 0:1). Ка
залось, исход матча был пред
определен уже в первом перио
де, когда Соколовский забро
сил в ворота гостей две шай
бы. Однако в следующей двад
цатиминутке стремительные 
атаки москвичей застали авто
заводцев врасплох. Два гола 
забил Андреев и один — Ко
ровкин. Четвертую шайбу в 
третьем периоде забросил 
Расько.

У гостей хорошо сыграл вра
тарь Сидельников.

(ТАСС).

и трудную работу». Один 
из переселенцев заявил:, 
«Теперь мы знаем, что в Со
ветском Союзе даже в труд
нейших условиях Отечест
венной войны жилось луч
ше, чем в Израиле».

Израильские власти все
ми силами препятствуют вы
езду из страны, и покинуть 
ео «легально почти невоз
можно». Особенно трудно 
выбраться из Израиля мо
лодым людям, которых сра
зу же стремятся загнать в 
ряды израильской армии. 
Семьям же, которым посча
стливилось легально поки
нуть Израиль, было разре
шено взять с собой , «лишь 
небольшую ручную кладь».

Однако, как указывают 
переселенцы, большинству 
советских граждан еврей
ской национальности, кото
рые прибыли в Вену, уда
лось выбраться из Израиля 
лишь с помощью различных 
уловок.

Газета приводит следую
щее заявление одного из пе
реселенцев: «Мы хотим сно
ва вернуться на родину. В 
Израиле мы осознали тот 
факт, что мы — советские 
граждане. Большинство на
ших знакомых, которые вы
ехали из Советского Союза 
в Израиль, также хотят 
уехать оттуда и любыми пу
тями стараются покинуть 
Израиль».

«Помогают» сателлитам
ВАШИНГТОН, 7 января. 

(ТАСС). Президент США 
Р. Никсон, находящийся 
сейчас в Сан-Клементе 
(штат Калифорния), подпи
сал законопроект, который 
выделяет дополнительно 
550 млн. долларов на эко
номическую и военную по
мощь ряду иностранных го
сударств. Львиная доля 
этих средств ассигнуется на 
укрепление военно-полити
ческих позиций США в 
районе Индокитая.

Законопроект, в частно
сти, предусматривает выде
ление 255 млн, долларов на 
помощь камбоджийскому 
режиму. Этот запрос адми
нистрации, как известно, 
вызвал резкую реакцию и 
бурные прения в конгрессе, 
где многие американские 
законодатели расценили его 
как дальнейшее наращива
ние военных обязательств 
США в Юго-Восточной 
Азии. В результате в зако
нопроект были включены 
положения, запрещающие 
посылку американских на
земных войск и военных со
ветников в Камбоджу, одна
ко Белый дом сохранил за 
собой право применять там 
боевую авиацию.

Согласно подписанному 
Никсоном законопроекту, 
администрация также выде
лит 150 млн. долларов в ви

де военной помощи южно- 
корейскому режиму и 67 
млн. долларов — сайгон- 
ским марионеткам.

Кроме того, как сообща
лось, США ассигнуют допол
нительно полмиллиарда дол
ларов на дальнейшее укре
пление военной машины Из
раиля, однако эта сумма 
включена в другой законо
проект — «О военных за
купках».

В ноябрьском послании 
президента конгрессу, в ко
тором запрашивались допол
нительные средства на ино
странную военную и эконо
мическую помощь, эти ас
сигнования оправдывались 
необходимостью проведения 
в жизнь пресловутой, «док
трины Никсона». Как изве
стно, эта «доктрина» преду
сматривает; более широкое 
привлечение к осуществле
нию военно-политических 
целей Вашингтона за рубе
жом американских сателли
тов при их активной финан
совой поддержке со стороны 
США.

При подписании законо
проекта в Сан-Клементе 
президент Никсон вновь ут-” 
верждал, что он имеет 
«жизненно важное значение 
для безопасности США и ус
пеха американской внеш
ней политики».

МНР. Недавно в Чойбал- 
сане вступила в строй но- 

я ТЭЦ, построенная с
помощью Советского Союза. 

НА СНИМКЕ: общий вид
одного из машинных залов 
ТЭЦ.

Фото МОНЦАМЭ—ТАСС.

\
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♦  Вуз собирает музей
♦  Ч е р е з  П а м и р  

н а  л ы ж а х

♦  С к о т н и ц а  — э т о  
п р о с т о ?

♦ Р о д и т е л ь ,  
воспитай полиглота

♦ Охотничьи трофеи
т о м и ч е й .  |

•Вт
innnimmviiivniS

длинная улица
/ 1 л д ы г а н д

Музей
политехников

Три четверти века испол
нится вскоре Томскому по
литехническому. Возраст 
весьма почтенный. Во вся
ком случае, для создания 
музея достаточный. Итак —  
да будет музей!

Сейчас в институт прихо
дят с разных концов стра
ны посылки с экспонатами. 
Выпускник института, вы
дающийся исследователь 
Севера,. первопроходец 
профессор Николай Ни
колаевич Урванцев прислал 
образцы руд и керны. Он 
получил их при разведоч
ном бурении в районе бу
дущего города Норильска 
в начале двадцатых годов. 
Он прислал также свои 
недавно вышедшие из пе
чати книги об основании 
Норильска, о научной эк
спедиции, которая в 1932 
году первой в мире выса
дилась на неведомые ра
нее острова Северной Зем
ли, исследовала ее, закар- 
тографировала и прибави
ла к территории Советско
го Союза еще значитель
ную территорию.

Много ценных докумен
тов .о первых годах дея
тельности института присла
ла в дар политехникам 
семья академика Владими
ра Афанасьевича Обруче
ва. Кроме того, получены 
уникальные фотоснимки, 
сделанные В. А. Обруче
вым в годы его работы в 
Томском технологическом 
институте.

Дочь одного из создате
лей политехнического ин
ститута И. И. Бобарыкова 
Вера Ивановна Бондарева 
прислала в музей личные 
вещи этого выдающегося 
ученого, ценные докумен
ты по истории института, 
ряд трудов и книг.

Выпускник института,
лауреат Ленинской и Госу
дарственной премий док
тор технических наук Ни
колай Васильевич Никитин 
прислал альбом о строи
тельстве Останкинской те
левизионной башни, самого 
высокого сооружения в ми
ре. Главный конструктор 
вертолетов, выпускник ин
ститута Н. И. Камов пере
дал музею интересные 
альбомы о созданных им 
машинах, а писатель-фан
таст А . П. Казанцев —  ряд 
своих книг с автографами.

Эти экспонаты ;—  только 
начало. Поэтому просим 
запомнить адрес: Томск, 
пр.. им. Ленина, 30, ТПИ, 
главный корпус, комната 
222. Сюда можно присы
лать и приносить все мате
риалы, документы, фото
графии, в которых отра
жается учеба студентов, 
научная и общественная 
жизнь института, работа 
выпускников.

И. ТРОФИМОВ.

КАМЕННЫЙ 
ПОЯС
Литературная пародия

Камень... Камень...
\ Повсюду камень.

Вздыблен каменный 
океан.

Валунами лежит
туман...

Вьется в жилах его 
душа.

И становится наяву 
Он округлым, 

подобным сердцу...
И опять превратится 

в камень...
(С. Федотов. «Камен

ные деревья»).
Сердце камнем за

пазухой бьется, 
Душу в жилах

окаменя.
Камни в почках...

Кому неймется — 
Первым бросьте

камень в меня. 
Стороной просвистит 

тот камень, 
Если кинет

какой хулиган, 
Потому что

я между нами 
| Напущу

валунами
I туман...

Ю. ТАРАН.

В  Б У Д А П Е Ш Т  
С  . . . Р  О  Г  A M  И

Это не шутка. В августе этого года в столице Венгер
ской Народной Республики состоится Всемирная выстав
ка охотничьих трофеев. Со всего мира на берега Дуная 
сюда доставят самое удивительное: черепа гигантских 
медведей и тигров, клыки кабанов ужасающей длины, 
шкуры львов и, конечно, рога копытных. животных.

На Будапештской выставке будут представлены и том
ские экспонаты — рога лосей, добытых в нашей тайге. 
Двадцать два отростка украшают лосиные рога, представ
ленные облвоенкомом Н. П. Косачевым. Такой же рос
кошный трофей будет на выставке представлять пара- 
бельского охотника П. И. Федорова. По предварительной 
оценке, эти экспонаты могут претендовать на самые вы
сокие награды. Есть надежда занять призовые места и у 
егеря К. С. Рогожникова из Первомайского района, и у 
охотоведа В. Я. Бекарева из Молчанова.

Спешите, товарищи охотники! Еще есть время попол
нить. коллекцию томских экспонатов, подготовленных 
для выставки в Будапеште.

Ю. ВЯЛОВ,
главный охотовед областного управления 

охотничье-промыслового хозяйства.

Будильник всегда звенит 
очень рано. Она мгновение 
с неприязнью слушает его 
пронзительную трель и по
спешно глушит ее. За окна
ми холодная темень и зяб
кая тишина. Муж и сын 
Сергей спят. И ей немного 
завидно.

Это тоже Привычное чув
ство. Оно быстро уходит. 
Только позволь ему остать
ся, как навалится расслаб
ленность, и весь день пой
дет наперекосяк.

Екатерина Петровна Ба
лабанова — скотница от- 
кормсовхоза «Петропавлов
ский» — быстро собирается 
и, тихо прикрыв дверь, вы
ходит на улицу. В Алдыга-

не одна улица. Длинная и 
прямая. С одной стороны 
дома, с другой—речушка, 
занесенная сейчас снегом. 
Говорят, что Алдыган живет 
последние годы. Потом всех 
на центральную усадьбу пе
реселят, в Новогорное. В 
кабинете у директора совхо
за есть большой и. красивый 
лист бумаги. На нем разно
цветные квадраты и прямо
угольники. На их месте под
нимутся дома, дворы, меха
нические мастерские. В 
центре этой красивой кар
тины прямоугольник поболь
ше. Он означает, что здесь 
вырастет Дом культуры. 
Чуть дальше — овал ста
диона.

Жесткий снег скрипит под 
ногами. Если остановиться 
— услышишь, как стукнет 
калитка. Может, это вышла 
Анфиса Банникова, а, мо
жет быть, заспешили к фер
ме Александра Борщова или 
Антонина Мухина. Они ста
рые работницы. Через год- 
два уйдут на пенсию.

А Екатерине Петровне 
работать еще до пенсии мно
го лет. И жизнь у нее вроде 
неторопливая и с первого 
взгляда спокойная. Вот у 
буровиков, у строителей — 
у них жизнц беспокойная, 
разные происшествия случа
ются, иногда люди на боль
шой риск идут, героические 
поступки совершают. А у 
нее ничего необыкновенно
го. Она просто скотница, хо
тя, может, и не так уж про
сто: считается же она одной 
из лучших на ферме. Уха- 
зкивает за скотиной, кормит 
ее и поит. Убирает навоз.

И так каждый день. Мо
жет, в этом трудность? По
жалуй, да. Новый год, на
пример, или Первомай, а 
на ферму бежать надо. Быч
кам и телкам ведь никакого 
дела нет до того, что тебе

хочется за праздничным 
столом посидеть да спеть 
задушевную песню.

Когда спрашивают, как 
удается получать большие 
привесы, Екатерина может 
только одно сказать:

— Как кормить будешь.
Конечно, тут и правильно 

рацион- составить нужно. 
Это забота зоотехников. Ну 
а рацион тебе же, скотнице, 
до животных-то доводить и 
доносить надо. Так что глав
ная в этом деле, выходит, 
ты, скотница. И такое зва
ние не дает никакого друго
го права, кроме права рабо
тать. Работать с ответствен
ностью. Это условие обяза
тельное.

Она, в общем-то, тагГие 
слова нечасто, употребляет. 
Ей и в голову не приходит, 
что можно работать иначе. 
У Екатерины рано на ладо
ням появились трудовые мо
золи. В семье их было се
меро на одну мать-кормили
цу. Хлебнули горя до слез. 
Ее детство пришлось на 
войну, на нелегкие после
военные годы.

А сейчас живут крепко и 
хорошо. Муж — тракторист,

они неплохо зарабатывают. 
За границу съездили с му
жем, в Польше побывали и 
в Чехословакии.

Да, все выстраивается к 
лучшему. Вот и наметив
шийся переезд на централь
ную усадьбу жизнь намного 
облегчит и радости приба
вит. Хотя жалко, конечно, 
Алдыган, эту длинную ули
цу, речушку, старый свой 
дом.

А старый скотный двор 
она скоро забросит. Вон 
он уже впереди видне
ется. Старик, совсем старик. 
И ворота скрипят по-стари
ковски. Запланировано но
вый строить, говорят, в этом 
году фундамент заложат и 
начнут стены класть. Мо
жет,, к общей радости и за
кончат к будущему году.

Телята встречают ее мы
чанием. Видно, проголода
лись.

Рабочий день начался. 
Екатерина не торопится, 
разговаривает с телятами. 
Одна она хозяйка шестиде
сяти голов. Пестрых и чер
ных, и рыжих...

А. МИНИН.
Колпашевский район.

П О Б Е Д Н Ы Й  Г О Д
Прошлый год был очень 

успешным для студентки 
ТИРиЭТа Татьяны Велич
ко. Выступая на одиночной 
академической лодке она 
заняла первые места на ве
сеннем первенстве РСФСР, 
VII-. Всероссийских студенче
ских йграх, на всесоюзной 
универсиаде. В соревнова
ниях на кубок СССР она за
воевала право участвовать 
в; личном чемпионате стра
ны, на котором заняла тре
тье .призовое место. Ей при
своено звание мастера спор
та СССР.

В конце декабря Татьяна 
Величко закончила инсти
тут, успешно защитив дип
ломный проект, и оставлена 
инженером в научно-иссле
довательском секторе
ТИРиЭТа; Вторым радост
ным событием ушедшего
года стало для нее решение . 
отдела академической греб
ли Комитета по физкульту
ре и ■ спорту при Совете Ми
нистров СССР о включении 
ее кандидатом в состав 
сборной команды Советско
го Союза.

И. ПЕТРОВ.

С А М А Я  С Е М Е Р Н А Я  С Ц Е Н А

ПЕРВЫЕ СЛОВА НА ДВУХ ЯЗЫКАХ
Кому не приходилось на

блюдать муки школьников, 
студентов, инженеров, уче-. 
ных, изучающих иностран
ные языки? Одни использу
ют для этого таблицы, дру
гие носят постоянно с собой 
словари, третьи пытаются 
найти спасение в гипнопе
дии. Результаты, как' изве
стно, оставляют желать 
лучшего — редко кто после 
многолетнего штудирования 
свободно владеет языком. 
Как же нужно изучать чу
жие языки? Автор предла
гает читателям" один из 
«секретов», знание которо
го, думается, поможет ре
шить эту проблему.

Семья Карла Маркса 
долго жила во Франции, а 
позже в Англии. По свиде
тельству отца, дети быстро 
усваивали язык страны и 
впоследствии свободно го
ворили на нем. Известно

также, что мать Владимира 
Ильича, высокообразован
ная женщина, знавшая не
сколько языков, привила де
тям любовь к языкам с ран- 
чего детства. Неудивитель
но, что Ленин пользовался 
иностранными языками 
почти так же легко, как 
родным.

Причина такой легкости 
постижения языков проста: 
они ими занимались с дет
ства. Исключительные спо
собности детей к овладению 
языком. подтверждаются 
рядом наблюдений и 1 выво
дов учаных-лингвистов.

Таким образом, тгаилуч- 
шйх результатов можно до
биться тогда, когда обуче
ние иностранным языкам 
ведется с младенческого 
возраста, когда ребенок на
чинает говорить. Это очень 
убедительно подтверждает

пример одной томской 
семьи.

Преподаватель англий
ского языка В. М. Смоко- 
тин хорошо знает, кроме 
английского, также немец
кий, чешский, словацкий, 
польский языки. Своих де
тей — в возрасте трех и од
ного года — он воспитыва
ет так, что они с самого 
рождения растут в двухязы- 
ковой среде, разговаривают 
на английском и русском 
языках.
^..Отец ежедневно зани
мается с детьми два часа 
другим языком. Уже на 
втором году жизни старший 
начал произносить некото
рые английские слова, сей
час он уже понимает бегло 
несложные предложения.

Классики марксизма-ле
нинизма придавали большое 
значение владению иност
ранными языками, видя в

них прежде всего «оружие 
в жизненной борьбе». Зна
ние иностранных языков 
человеку нашей эпохи необ
ходимо. Языки — это клю
чи к культуре других на
родов, к их традициям, ха
рактеру. Еще большая по
требность знания языков у 
ученых. При современном 
бурном развитии науки 
ученым необходимо читать 
статьи, монографии ино
странных авторов в подлин
нике, чтобы быть, как гово
рят, в курсе событий. И со 
временем эта необходимость 
будет,, расти.

В заключение хочется 
дать совет родителям: зани
майтесь иностранными язы
ками с вашими детьми. Чем 
раньше вы это сделаете, 
тем больше, шансов у ваше
го ребенка стать полигло
том.

А. ПИЧУГИН.

Когда на сцене Александ
ровского районного Дома 
культуры выступает народ
ный драматический театр, 
зрительный зал всегда бы
вает полон. Александровцы 
любят свою самодеятельную 
труппу, в активе , которой 
только за три последних го
да числятся постановки 
«Поздняя любовь» А. Ост
ровского, «Игла и штык» 
А. Галиева, «Подснежники» 
Е. Бондаревой и другие.

Обширна география гаст
ролей александровских ар
тистов. Им аплодировали

нефтяники Стрежевого, ры
баки Колтогорска и Ларина, 
лесозаготовители Светлой 
Протоки, строители нефте
провода Александровское— 
Томск — Анжеро-Судженск. 
Выезжали они и в соседнюю 
Тюменскую область.

Сейчас коллектив народ
ного театра готовит очеред
ную премьеру — спектакль 
по пьесе лауреата Ленин
ской премии А. Корнейчука 
«Платон Кречет». Это слож
ная, многоплановая пьеса 
известного .’ драматурга, и 
театру придется приложить

немало усилий, чтобы она 
была поставлена на высо
ком художественном уровне.

На снимке: идет репети
ция «Платона Кречета»; 
слева направо — участники 
рпектакля: директор Дома 
культуры «Нефтяник»
Г. Деменкова, работник 
Александровской нефтераз
ведочной экспедиции Г. Ива
нов, главврач райбольницы 
А. Базекин, режиссер народ
ного театра К. Крикау.

Фото Ф. Хигриневича.
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п о  в е р ш и н а м  г о р
Недавно из похода по За

падному Памиру вернулась 
группа туристов-томичей. 
Борис Малышев, Игорь Шу
рыгин, Мстислав Тогунов, 
Виктор Шарнин, Борис
Томно, Вячеслав Поздняков, 
Иван Ялин пять лет назад 
побывали на Памире летом. 
Памир очаровал их своими 
заоблачными вершинами, 
ослепительно белыми снега
ми, неповторимой дикой
красотой. И они решили: 
придем сюда зимой.

Тогда же родилась дерз
кая мысль пройти ледник
Федченко, самый длинный в 
Союзе, на лыжах. До них на 
это не решался никто.

Свой план ребята вына
шивали пять лет. И вот 
они в походе. Было
тепло, светило яркое солн
це. В его лучах ослепи
тельно сияли горные верши
ны. Но у перевала Язгулем- 
ский погода вдруг резко из
менилась. Температура упа
ла до минус двадцати. По
дул сильный, ветер. Нача
лась пурга. Двигаться 
дальше было невозможно. 
Один день пришлось проси

деть в палатке. На другой 
день продолжали путь к 
леднику Федченко. " И вот 
цель достигнута. Высота 
5.300 метров. Впереди — 
78-километровый ледник.

Горы коварны. На каж
дом шагу тебя подстерега
ет опасность.

...Все произошло в счи
танные доли секунды. Игорь 
Шурыгин завис в трещине, 
пролетев метров 10— 12. В 
таких случаях главное — 
без паники. Ребята вытащи
ли товарища наверх, уку
тали его в пуховики. Быст
ро соорудили нарты из лыж 
и снова вперед. Решение 
одно: переправить Игоря до 
ближайшего населенного 
пункта, где ему смогут ока
зать медицинскую помощь. 
Двое с половиной суток 
группа продвигалась по глу
бокому . снегу.

Усталые, они добрались 
до горного рудника, распо
ложенного на высоте 4.300 
метров. Здесь им помогли 
переправить Игоря вниз, в 
селение. В этот день по ра
ции снизу пришел ответ: 
Игорь Шурыгин и его про

вожатый Тогунов в безопас
ности. Настроение повыси
лось. После короткого от
дыха группа продолжала 
свой путь.

За два дня преодолели 
расстояние в 40 километ
ров. В пути произошла ин
тересная встреча с коллек
тивом метеостанции Фед
ченко. На заоблачной высо
те в 4.200 метров на не
большом плато, открытом 
всем ветрам, живут пятеро 
молодых парней. Они были 
рады неожиданному появ
лению людей.

И снова снега, снега. Сно
ва яркое ослепительное 
солнце. Еще два дня пути— 
и перед глазами открылась 
долина. Она встретила пут
ников желтыми листьями, 
горными речками, ручьями. 
Устроили праздничный обед 
у костра с импровизирован
ным столом и цветами.

И вот конечный путь мар
шрута — районный посёлок 
Дараут-Курган в Алтайской 
долине. Поход окончен, он 
потребовал от ребят боль
шого мужества и упорства.

В. КАЗАНЦЕВ.

Что где случилось?
П О Ж А Р  С Н И К

Это случилось за два дня 
до нового года, в 10 часов 
вечера.

Шофер Тимирязевского 
леспромхоза В. В. Шахаев 
возвращался с работы до
мой. Проходя мимо школы, 
заметил в окнах здания от
блески пламени. Василий

Васильевич подбежал к ок
ну и, увидев, что внутри 
пожар, быстро выставил ра
мы и проник в помещение. 
Благодаря решительным 
действиям . Шахаева был 
предотвращен крупный по
жар и сохранена школа.

А. КЛЮЕВ.

Э т и  п е с н и  
з а п е в а е т  м о л о д е ж ь

Закончился первый тур 
фестиваля комсомольской 
песни, который проводят 
обком комсомола, областное 
управление ■ культуры, а 
также молодежные редакё 
ции радио и телеви
дения и газета «Молодой : 
ленинец». Фестиваль яв
ляется составной ; частью II 
Всесоюзного фестиваля ком
сомольской «песни. Основная 
задача фестиваля — широ
кая пропаганда комсомоль
ской песни, выявление та
лантливых молодых испол
нителей, пополнение их ре
пертуара.

В рамках фестиваля про
водятся два конкурса: кон
курс на лучшую новую пес
ню, который многие томи
чи видели на экранах своих 
телевизоров, и конкурс ис- 
полнителей, который будет. 

| проходить в феврале. По- 
I бедитель конкурса исполни-

ш ш ш гт т ш т т ш ш янш ш вшт

телей примет участие в< 
всесоюзном конкурсе испол 
нителей в Краснодоне.

На областной конкур! 
песни было представлен: 
шестнадцать произведений 
Две лучшие песни жюр] 
конкурса рекомендуе’
включить в репертуар участ 
ников конкурса исполните 
лей. Это — песня «Ком 
сомольская династия стра 
ны» солиста оркестра фи 
лармонии Александра Завь 
ялова, написанная на слов; 
Сергея Заплавного. Втора) 
песня «Я люблю эту зем 
лю» написана студенте» 
музучилища Анатолие» 
Демчуковым на слова изве 
стного поэта Александре 
Прокофьева.

П. КОВАЛЯШКИН.

1G t
9 января, в 11 и 2 часа дня 

—  «Четыре близнеца», 
вечером — «Дамы и гусары».

К И Н О
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ; 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал —  «Красное и 
золотое» —  9, 10-55, 12-50,
14-45, 16-40, 18-35, 20-30, 22-25.

Малый зал —  «Смерть фи
лателиста» —  9. 10-40, 12-20,
14, -15-40, 17-20, 19', 20-40,22-20.

Зал кинохроники — для вас, 
ребята! — «О приключении 
двух медвежат» —  9, 11-20,
13-40. «Обыкновенные чудеса» 
—  10-10, .12-30, . 14-50, , 16-10. 
Хроникально - документальные 
фильмы: «Будет фильм», «Зе
леный пояс славы»,' «Урок ис

тории» —  17-20. 19-30, 21-40.
«Ты не знаешь Венеции», 
«Край красного солнца» —  
18-25, 20-35.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал —  «Легенда о 

снежной женщине» — 9, 10-40, 
12-20, 14, 15-40, 17-20, 19,
20-40, 22-20.

Зеленый зал —  «Смерть фи
лателиста» — 12-20, 14-15, 16, 
17-45, 19-40, 21-35. Для детей
—  «Веселое волшебство» —  9,
10- 30. '

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал —  «Красное и 

золотое» —  9, 10-55, 12-35,
14-15, 16-05, 17-55, 19-45, 21-35.

Малый зал —  «Смерть фи
лателиста» — 12-25. 14-05, 16,
17- 45, 19-35, 21-30. Для детей
—  «Часы напитана Энрико» —  
9. 10-45.

«ПИОНЕР»
_ Для детей —  «Приключения- 
юма Сойера» (первая серия) — 
9. 10-55, 12-50, 14-45, 16-40,
18- 35. Киноклуб «Олимп» — 
12. Для взрослых —  «Само
званец с гитарой» —  20-30, 22.

«СИБИРЯК»
«Белый флюгер» —  9-30,

11- 10, 12-50. «Одна из деву

шек» —  14-30, 16-20, 18-10, 20, 
21-50.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
«Необыкновенный матч» — 

12. «Угол падения» —  17, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЭНЕРГЕТИКОВ
«Сильнее страха» —  16-15,

18. «Трагедия горного ущелья»
—  14-30.

КЛУБ
МЕЛЬКОМБИНАТА

«Сильнее страха» —  19, 21.
«На боевой повозке Жижки»
—  17.

СУББОТА, 9 января
МОСКВА

12.00. Новости. 12.15. В дни 
школьных каникул. «Веселые 
старты». 13.30. % эфире —
«Молодость». Встреча с пред
седателями комиссий по де
лам молодежи Верховного Со-

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

вета СССР тт. Лигачевы 
И Аксеновым А. П. 14. 
детей. «Сказка про вол] 
РУШничок». 15.00. Му: 
ный турнир. 16 10. Иг 
ционная программа. 16 
зыка, эстрада, танцы. ] 
даче принимает участг
Цертно-эстрадный . Всесоюзного радио и 
рального телевидения ] 
равнением в. Людвикс 
1;.30. «Карусель». Теле 
ныи художественный 

ТОМСК19.00. У вас каникуд
лочка-читалочка. Фильл 
ной концерт».. 19.40. h 
самодеятельных таланте сказывает секретарь 
профа Н. М Шахова. 
Фильм «Отчего бывают 
хи». 20.00. Основы эко) 
ских знаний. Телевиз; 
лекторий. Тема 3-я.

on on МОСКВА20.30. Фестиваль дгс 
«Русская зима». 22.00 

. сти- 22.05. В мире жш 
23.30. «Пансионат мада 
ке». Телевизионный с~ 
па мотивам романа 0 
Бальзака «Отец Горне
«Время». TT- J-------
программа.
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